
2015 年贈言淺釋 

效法鮑思高 

與青年同行，全心為青年 

總會長范達民神父 

    來到 6 月，在北半球是學期快將終結的日子。一如以往，有人向我查詢，要

我為 2015 年的贈言提供一個預告式的初稿。當然，在今年結束時，這個主題將會

在通函裡加以發揮和闡釋。我很樂意為大家呈獻這個預告，同時希望在慈幼大家

庭裡，一如我們所願，它可以成為一項提前的指示。當時間到來時，將會以傳統

的方式顯示給我們母佑會的姊妹們和整個慈幼大家庭。 

    以下是這個初稿的大綱： 

1. 一份美麗的精神遺產。 

2. 這贈言可以作為整個慈幼大家庭團結的象徵。 

3. 跟鮑思高神父一樣：用他牧民的心和對青年的選擇，投入到天主的計劃裡。 

4. 以慈幼神恩來「服務福傳的共融」。 

5. 與青年同行，全心為青年！尤其是最貧窮的。 

6. 在鮑思高神父誕生的 200週年內。 

7. 與瑪利亞在一起，她是聖神最卓越的合作者。 



 

1.一份美麗的精神遺產 

    我把我們這個大家庭的傳統贈言稱之為一份美麗的精神遺產，因為它經常都

很接近鮑思高神父的心。第一個訊息──它類似口號──是我們的傳統之一，始

於十九世紀的 50 年代。在「鮑聖行傳」裡(BM III 433,434)，我們讀到鮑思高神

父所使用的一種方法，他很多時都會寫一個簡短的訊息給別人，給人忠告。一些

這樣的短訊保留了下來，它們有一些是很私人的邀請，也有請人做一些好事，或

避免做一些壞事。除此之外，從慶禮院開始的幾年，每當年終時，鮑思高神父都

會給所有的孩子一句贈言或一個口號，也會有另一種贈言或口號，個別地給予每

一個人。給所有孩子的贈言或口號，通常是建議他們做某些行為，又或者要他們

記着某些事，目的是要讓新的一年進行良好。鮑思高神父差不多每年都給予他們

這些贈言，從沒有間斷。 

    鮑思高神父最後一次給予這些贈言的情況，為他和孩子們來說，都是很特別

的。當時的情況，我們可以在鮑聖行傳裡找到(BM XVIII 425-7)。鮑思高神父預

感到自己大去之期不遠了，於是請盧華神父和賈烈勞主教到來，以僅餘的少許力

氣，仍然要為他們和所有慈幼會會士，說出他最後的建議。他祝福了在美洲的會

院，以及很多居住在那裡的會士。他祝福了所有意大利協進會會員和他們的家



庭。最後，鮑思高神父請求他們許諾，他們會彼此相愛，如同兄弟姊妹……以及

他們會推介給別人多領聖體和對瑪利亞進教之佑的敬禮。 

    牢記着鮑思高神父的說話，盧華神父在他第三封通函裡描寫了那個時刻和那

些話，並加上：「這可以作為新一年的贈言，並寄給所有慈幼會院。他希望它能

成為人們一生的贈言，他並批准把它作為新一年的贈言。」(同上) 

2.這贈言可以作為整個慈幼大家庭團結的象徵 

    它是我們慈幼大家庭一個特別的面貌，首先，它是神恩性的家庭最重要的(參

閱《慈幼大家庭憲章》第 5 條)，其中以天主共融的首要性來構成慈幼式與主密契

的核心。 

    在天主的共融中，我們體認了多元而同時又團結合一。它起源於洗禮的祝

聖，分享鮑思高神父的精神，以及參與慈幼使命──服務青年，尤其是最貧窮的

(參閱《慈幼大家庭憲章》第 4條)。 

    為了這個緣故，在每一個贈言裡，我們都強調共融，因為它在大家庭裡佔着

首要的位置。同樣的贈言在某程度上幫助了不同分枝和組別的牧民計劃，它因而

受到歡迎，但這並不是它的目的。它的目的不是要塑造一個週年牧民計劃，而是

要作為一個訊息，為整個慈幼大家庭，在共同的目標內來建立團結合一及共融。 

 



3.跟鮑思高神父一樣：用他牧民的心和對教育的選擇，投入到天主的計劃裡 

    耶穌善牧之心是我們所有宗徒工作的印記，又是我們重要的參照點。同時，

我們在鮑思高神父內找到「慈幼式樣」的實際做法，成了華道角的特別精神，或

是摩爾尼斯的特別精神，又或是我們慈幼大家庭內，每個組別裡，最典型的精

神。我們知道適用於全體的第一個滙聚點正是鮑思高神父的慈幼神恩，它包括了

每一個人，而每一個人都有一個席位。在鮑思高神父內，這句快樂的話(也是他的

生命計劃)：「只要你是青年，我便萬分的愛你們。」這是一句識別的話，甚至是

先於聖人基要的教育抉擇。(教宗苦望保祿二世在鮑思高神父逝世百週年的講話。

《青年慈父與導師》n.4)我們清楚知道，為了孩子和青年，「鮑思高神父帶出一

連串特別的活動」，包括他的說話、寫作、機構、旅程，以及與政府及宗教人士

的會談。對他來說，在一切之上，他都表現出對每一個人那種個別的關心，於是

在他的父愛內，孩子們仍會看見一個更高層次的愛的記號。」(同上, n.4) 

    「跟隨着同一的準則和精神，他設法為女孩子和女青年的問題尋找解決方

案。上主在他的身旁安排了一位共同的創辦人：聖瑪利亞‧道明嘉‧瑪沙利羅，

還有一組年青的婦女，她們已在堂區的層面上獻身於女孩子的基督徒培育。他的

教育方法帶出了其他的合作者，有男人和女人，其中有以穩定的聖願來奉獻自己

的，有些是『協進會員』，大家都是透過分享他的教育及宗徒的理想而與他聯繫



着的。」(同上，n.4) 在這一切之上，還加上他是特別敬禮瑪利亞進教之佑和教

會之母的推動者，以及他常對他的舊生所表現的關心和感情。 

    在他所做的一切的中心，以及他有的願景，他活動的真正推動力是「牧民愛

德」。對鮑思高神父來說，正因為他感受到自己在參與天主的計劃，這牧民愛德

正表現在愛年青人身上，於是他不管他們的境遇，為了要帶領他們在耶穌內找到

美滿的人生，而在現實的境況裡，就是要生活得像一個正直的市民和天主的孩

子。 

    這是我們存在、生活及實踐慈幼神恩的鑰匙。如果我們每一個人都能在自己

的存在之內感覺到，在我們存在的深處感覺到鮑思高神父所擁有的一團熱火，對

教育的熱情；在深入的人與人接觸的層面上與每個年青人相遇，相信每一個人，

堅信在每一個人的心裡都有美善的種籽和天國的種籽 ，為了幫助他們發揮所長，

引領他們與主耶穌親密相遇，那麼我們可以肯定，在我們身上，按照我們的方式

和各種可能性，便活現出最佳的慈幼神恩。 

4.慈幼神恩「服務福傳的共融」 

    我在一些家庭場合和更公開的場合裡，曾有好幾次說過，慈幼神恩不是我們

私人的產業。它既不是慈幼會會士的，也不是整個慈幼大家庭的。 



    教宗方濟各很清楚地表達了這個深刻的信念。他在《福音的喜樂》裡說，聖

神在祂的福傳使命裡，以各種神恩來豐富整個教會。「這些神恩是為了更新和建

立教會。它們不是用來繼承的產業，要安全地委託一小組人來保管；相反，它們

是聖神的恩典，整合於整個教會的身體內……在程度上，一項神恩能更好地引入

福音的核心，它的功能就越是教會化。它是在共融中，就算是痛苦的，這一項神

恩才被視為真實及奧妙地具效果的。」(《福音的喜樂》n.130) 

    我確信慈幼神恩一定是一種恩賜，聖神藉此來豐富教會，所以我們要定睛注

視着福音的核心，以及首先置身於教會的共融內，然後在慈幼大家庭的共融中，

它就會成為給青年人寶貴的恩賜。 

    為了這個緣故，福音、為青年和共融的牧民愛心，這為鮑思高的家庭—慈幼

大家庭，是身份和忠信的保證。 

5.與青年同行，全心為青年！…尤其是最貧窮的 

5.1 我們慈幼大家庭的兄弟姊妹，我們說與青年同行，因為給予慈幼神恩血和肉

的(降孕)起點，就是我們與青年在一起，陪伴他們，在他們之中，在我們的日常

生活中與他們相遇，認識他們的世界及愛上這個世界，鼓勵他們在自己的生命中

採取主導，在他們內，重新喚醒天主的意識，啟發他們提升眼界，活出他們的生

命，就如主耶穌活出祂的生命一樣。 



5.2 親愛的，我們慈幼大家庭的兄弟姊妹，我們說與青年同行，因為當我們回應

主耶穌的召叫時，如果我們的心胸填滿了對男孩和女孩，對青年的特別的牧民愛

德，它將會在我們內，如同在鮑思高神父內，顯現出一種非常真實的「熱情」，

有助發現什麼為他們是最好的，並為此而貢獻出我們所有的力量，以及我們所有

的努力。 

5.3 全心為青年！……尤其是最貧窮的 

    我在幾個場合裡都說過，當教宗方濟各談及到邊緣去，他是跟整個教會說

話，而我們發現自己正在接受一個很真實和直接的挑戰，因為他要我們處身於邊

緣，一無所有，被排斥，仿如沒有任何機會。 

    這時我想說，作為慈幼大家庭，這些邊緣是典型地屬於我們的，因為邊緣形

成了我們慈幼基因整體中的一部分。鮑思高神父的華道角不是一個大城市的邊緣

嗎？摩爾尼斯不是農村的邊緣嗎？我們要肯定，作為個人及作為慈幼大家庭，每

當省察自己的良心時，將會看到我們面對教會強烈的要求，而這要求又是福音重

要性質的一部分。我們需要問自己關於與青年同行及全心為青年，尤其是那些最

弱小的……但我們不需要決定我們應走到哪裡。「我們的北極星」就在最弱小之

中，最貧窮之中，那些是最需要我們的，是我們基因中最有特色的容貌，那裡可

以找到慈幼神恩。 

5.4 為什麼青年，尤其最貧窮的，為我們來說是一個恩賜 



   總會長韋基神父曾寫下：「貧窮的年青人曾經是，現在也是，一個給予我們的

恩賜。」(《總部議會實錄》 359, p.24) 我們肯定不會認為韋基神父是為貧窮辯

護，因為如果我們與貧窮的年青人在一起和置身於他們之中，是他們首先對我們

有好處，給予我們福傳和幫助我們真正活出福音，這正是慈幼神恩最典型的面

貌。 

    一如以往，我大膽地說，是青年，是男孩和女孩，尤其是最貧窮和最有需要

的，是他們拯救了我們，幫助我們走出常軌，走出無情和恐懼，因為我們多次關

心保持自己的安穩，多於開放我們的心、開放我們的耳朵和我們的思想，讓我們

去接受聖神要求我們的。 

6.在鮑思高神父誕生的 200週年內 

    在鮑思高神父誕生 200 週年的慶典中，它要求我們在忠信的旅途上加速，就

是要忠信於他所感受到的、聽到的和活出同樣的召叫； 

    在這一年裡，我們慶祝鮑思高神父所得到的恩賜，是為教會和慈幼大家庭

的，我們不應自我封閉，只顧自己和自我滿足，反而要讓我們啟航，用更大的能

量履行使命； 

    這慶祝年需要注意的是，我們被不斷被邀請去經驗和表達一個真正的大家庭

的慶典。     



7.與瑪利亞在一起，她是聖神最卓越的合作者 

    結束時，我請大家注意，教宗──現在的聖人──若望保祿二世在上面引用

過的公函《慈父與導師》結尾時所寫的，他邀請我們常把至聖瑪利亞放在眼前，

她是「聖神最卓越的合作者」。 

    教宗邀請我們注視瑪利亞，當她說：「做耶穌告訴你們的。」(若 2,5) 

    那時候，教宗對慈幼會會士的談話，最後一段是很美的，而當時的背景又極

適合今日的慈幼大家庭。教宗說：「我將你們委託給她，同你們一起的，還有整

個世界的青年。他們被她吸引、策勵和引導，他們便能透過你們教育的工作成為

新世界裡的新人：基督的世界，祂是師傅和主。」（《慈父與導師》n.20） 

    教宗給予我們這願望和這些說話的力量，我想除了說「亞孟」外，再也不能

添加什麼了，我謹把我們慈幼大家庭所有成員託付給天主的恩寵，而這恩寵來自

瑪利亞進教之佑的轉禱和耶穌善牧的心。 

    願上主降福我們眾人。 

    羅馬 2014年 6月 18日 


